
La realización de las asambleas de no-
minación de candidatos a delegados a 
las asambleas municipales del Poder Po-
pular, recién concluida en Cienfuegos, 
afianzó la esencia democrática del pro-
ceso electoral cubano, precisó  Mirna Vi-
ñales Viñales, vicepresidenta del Consejo 
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Electoral Provincial (CEP). 
“De manera positiva transcurrió la nomi-

nación, que como en todo el país, inició el 
pasado 21 de octubre. Se realizaron  mil 640  
asambleas, tal y como se había previsto, con 
una asistencia promedio del 74,45 por cien-
to, y fueron elegidos mil 30 candidatos; de 
los cuales  el 48,30 por ciento son mujeres. 

“Más de 200 jóvenes (23,47 por ciento) 
fueron nominados por sus vecinos como 
muestra de la confianza en las nuevas ge-

neraciones; de igual modo, el 29,19 por 
ciento de los nominados son actuales de-
legados de circunscripción”, explicó la fun-
cionaria.  

Apego a los principios enarbolados en 
la Constitución de la República y en la Ley 
27/2019, Ley Electoral, se evidenció en la 
región centrosureña, en la cual tras la rea-
lización de la nominación de candidatos a 
las asambleas municipales del Poder Po-
pular, se exhiben en lugares públicos de 

las comunidades como bodegas, placitas 
y consultorios, las fotos y biografías de los 
seleccionados, en aras de un mayor cono-
cimiento de sus trayectorias por parte de 
los electores. 

“Convocamos a los cienfuegueros para el 
día 27 de noviembre a que estén presentes 
en las urnas, y reafirmar, una vez más, el 
voto por quien mejor nos pueda represen-
tar en las asambleas municipales del Poder 
Popular”, exhortó la vicepresidenta del CEP. 

Reafirma Cienfuegos 
esencia democrática 
de proceso electoral
Más de 200 jóvenes (23,47 por ciento) fueron nominados por sus vecinos, 

como muestra de la confianza en las nuevas generacionesVOLUNTAD DE VOTAR

La segunda etapa del proceso 
inversionista en la Unidad Em-
presarial de Base (UEB) Cereales 
Cienfuegos entra en su fase final 
cuando este mismo sábado con-
cluya el montaje mecánico, y así 
quede despejado el camino para 
la programación y posterior ajuste 
y puesta en marcha, tal y como lo 
constataron Marydé Fernández 
López, miembro del Comité Cen-
tral y primera secretaria del Partido 
en el territorio; y Alexandre Corona 
Quintero, gobernador.

Sandra Abreu Rodríguez, jefa 
técnica de la entidad, dijo que el 
proyecto se concibió a partir de la 
sustitución del equipamiento de la 
descarga y almacenamiento de ce-
reales, a tenor de la obsolescencia  
tecnológica de la industria, para 

A punto de concluir segunda etapa
de inversión en Cereales

dotar a la planta de equipos mucho 
más modernos y eficientes.

Agregó la directiva que la obra 
se estructuró en tres etapas, a fin 
de mantener el flujo productivo 
del molinado de harina de trigo y 
poder garantizar el 42 por ciento de 
la demanda de esa materia prima 
básica en la confección del pan de 
la población y otros muchos ren-
glones alimenticios.

En la primera etapa, concluida 
hace dos años, quedó instalada la 
torre de succión en el área de des-
carga marítima, además del siste-
ma de transportadores (interiores 
y exteriores), equipos de limpieza, 
redes eléctricas  de alimentación y 
tolva de residuos, con un sustancial 
impacto en el trasiego y manipula-
ción del grano.

Tras varias interrupcciones del 
cronograma de ejecución de la se-
gunda etapa, entre ellas la entrada 
a tiempo del asesoramiento técni-

co debido a  la Covid-19, quedó res-
tablecida la secuencia de trabajo 
que finaliza este fin de semana con 
el montaje mecánico de tres eleva-
dores cangilones, báscula y trans-
portador TC 21; en tanto se ultiman 
los detalles para acometer en bre-
ve la colocación de las tuberías de 
caída, al tiempo de dejar a punto el 
sistema de aspiración y la progra-
mación, requerimientos básicos en 
el ajuste y puesta en marcha de los 
equipos, cuyo plazo estimado es de 
quince días.

“Luego de todos estos beneficios 
técnicos —completamente auto-
matizados—, precisó Abreu Rodrí-
guez,  la industria estará en condi-
ciones de lograr una descarga de 
300 toneladas por hora a un trans-
portador, con la garantía de entregar 
un producto mucho más limpio, 
y de igual modo contar con un sis-
tema de llenado eficiente, provisto 
de  sensores de temperaturas y hu-

medad, lo cual permite disponer en 
lo adelante del 50 por ciento de las 
capacidades de almacenamiento”.

Ahora bien, la parada tecnoló-
gica fue muy bien aprovechada 
para el mantenimiento del área de 
molinado, lo que posibilitó, entre 
otras mejoras tecnológicas, la recu-
peración de quince caras (con sus 
respectivas masas).

El director, Digsan Martínez Ver-
gara, dijo que el proceso inversio-
nista tendrá un gran impacto eco-

nómico para el país, comoquiera 
que se ahorra dinero por pronto 
despacho, y contribuye, además, al 
posible incremento de mayor nú-
mero de buques. Al mismo tiempo, 
subrayó, mejora el flujo tecnoló-
gico y la estabilidad, con la consi-
guiente repercusión en la calidad 
de los cereales, libres de impurezas. 
Por último, aunque no menos im-
portante, señaló la humanización 
de la labor en los diferentes puestos 
de trabajo.

Armando Sáez Chávez
@arsacha

Tay B. Toscano Jerez 
@ttjerez

Enfrentar al robo y los pillos
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La convocatoria ha sido clara. 
Desarrollar “un enfrentamiento 
contra ilegales, pillos, lumpen, va-
gos y corruptos, en favor de nues-
tro pueblo y en función de la tran-
quilidad y el desarrollo honesto de 
nuestra sociedad”.

En esos términos se pronunció 
el Primer Secretario del Comité 
Central del Partido Comunista y 
Presidente de la República, Mi-
guel Díaz-Canel Bermúdez, en la 
reunión del Consejo de Ministros 
desarrollada en el mes de octubre. 

Sin dudas, es este un tema de 
constante preocupación de nues-
tro pueblo y así lo han hecho saber 
en comentarios a otros materiales 
publicados en nuestra versión di-
gital. ¿Qué se ha hecho?, indaga 
un lector y en este reportaje pre-
tendemos un acercamiento a las 
acciones iniciales en esta nueva 
etapa que, en opinión de esta pe-
riodista, debe estar signada por la 
sistematicidad y efectividad de lo 
que se materialice.  Ha quedado 
más que demostrado que cuando 
se dejan brechas, ahí mismo vuel-
ven a proliferar los problemas.  
 
DIAGNÓSTICO A LA MEDIDA

 
Al decir de Fara Iglesias González, 
coordinadora de programas y ob-
jetivos del gobierno provincial,  se 
elaboró un diagnóstico que reco-
ge las principales problemáticas 
presentes en el territorio. 

“Figuran entre dichas proble-
máticas la comercialización ilegal 
de productos agropecuarios y las 
violaciones de procesos en enti-
dades y puntos de venta de ese 
propio  sector, donde quebrantan 
las normas de protección del con-
sumidor;  el mercado informal de 
productos y mercancías de alta 
demanda en viviendas, espacios 
públicos, ventas de garaje, entre 
otros; así como la presencia del 
tráfico de divisas y su tendencia 
especulativa”.

No escapa Cienfuegos a las 
cuestiones que perturban el nor-
mal desenvolvimiento de la vida 
cotidiana y generan serias afecta-
ciones a la economía. 

“Otros de los problemas revela-
dos en el diagnóstico que sirve de 
base para el enfrentamiento radi-
can en  las violaciones de la disci-
plina tributaria, el crecimiento de 
los precios de algunos productos 
élites por ilegales y por trabajado-
res por cuenta propia; ilegalidades 
que se reiteran en la manifesta-
ción de conductas de acapara-
miento, especulación y reventa 
de productos con énfasis de las 
tiendas de MLC, de los provenien-
tes de las tiendas de moneda na-
cional, de mercancía importada o 
sustraídos de procesos producti-
vos, almacenes o distribución es-
tatal. También el incumplimiento 
de las normas de precios, peso, 
volumen, calidad de productos en 
el comercio, la gastronomía y los 
servicios, la Empresa Provincial 

de la Industria Alimentaria (EPIA) 
y la Cadena Cubana del Pan”, pre-
cisa la coordinadora de objetivos y 
programas. 

No son las únicas dificultades; 
pero, reitero, son una guía para un 
enfrentamiento efectivo.   

¿Cómo lograr esa necesaria efec-
tividad que tanto reclaman las 
máximas autoridades del país? 

“Ya se activó el Grupo Temporal 
de Trabajo para el enfrentamiento 
al delito, las ilegalidades, indiscipli-
nas sociales y la corrupción, tanto a 
nivel provincial como en cada uno 
de los territorios, y su propósito es 
la organización de diversas accio-
nes de control para dar al traste 
con tan nocivas prácticas”, expone 
Alexandre Corona Quintero, go-
bernador de Cienfuegos.  

“Imprescindible resulta la res-
ponsabilidad administrativa en 
la corrección de las desviaciones 
que se producen en procesos o 
actividades a ellas asociadas; de 
ahí que, además de identificar-
las, deben elaborar sus planes 
individuales de enfrentamiento, 
no como un documento más, 
sino como una herramienta para 
actuar".

Valga apuntar que en el terri-
torio se han diseñado acciones 
sistemáticas con la participación 
de los órganos del Ministerio del 
Interior, la inspección y la super-
visión integrales, y organismos 
como Transporte, Agricultura, Fi-

nanzas y Precios, y la Oficina Na-
cional Tributaria.

Puntualiza el gobernador que 
el quehacer en cada territorio es 
fundamental, pues es allí donde 
se resuelven los problemas, adop-
tando medidas 
y procederes en 
correspondencia 
con su realidad. 
"Para el segui-
miento ordena-
do, sistemático y 
lógico, el sistema 
de trabajo debe 
ser efectivo y 
dar respuesta a 
los reclamos del 
pueblo", agregó. 
 
ACCIONES DE 
CONTROL EN 
EL SECTOR DEL 
TRANSPORTE 
 
Las violaciones 
de precios por 
transportistas 
privados  e ilega-
les (coches, trici-
clos, autos y ca-
miones), es una 
de las problemá-
ticas que afectan a los cienfuegue-
ros y ello no es obra de la casualidad: 
se aprecia falta de control en las 
piqueras y puntos de embarque 
(amarillos).

“Considero que deben salir de 

las oficinas y ver con sus propios 
ojos las problemáticas del pueblo 
(...)", expresa otro de nuestros lec-
tores en la red. Y justo en el ám-
bito transportista ya se evidencia 
movilidad en el quehacer, de ello 

dan fe recientes 
acciones tanto 
en operativos  
de conjunto con 
otros cuerpos de 
inspección como 
los asumidos por 
los inspectores 
de la Unidad Es-
tatal de Tráfico 
(UET). 

A l e x a n d e r 
Santiago Yera, 
director, amplía: 
“En el período 
c o mp re n d i d o 
entre el 1 y el 7 
de noviembre 
hemos realizado 
doce controles, 
con 41 acciones, 
de las cuales se 
ha derivado la 
aplicación de 32 
multas, 7 actas 
de advertencia 
y el retiro de dos 

licencias operativas de transporte 
(LOT). 

“Por ejemplo, el día 2, accio-
namos en la cabecera provincial 
junto a los inspectores del Poder 
Popular y la Dirección Provincial 

Sistematicidad y efectividad: 
imprescindibles en la ecuación 

del enfrentamiento 

de Tránsito, entre otros.  Como re-
sultado se fiscalizaron 87 medios y 
se detectaron unas 55 deficiencias, 
para las cuales se concretaron 43 
contravenciones, dos matrículas 
fueron retiradas, así como ocho 
modelos de circulación y dos mo-
delos comprobantes de LOT.  

"Prestar servicios de trans-
portación sin ser titular de LOT 
(ilegales); aplicar tarifas no auto-
rizadas y no portar el listado de 
precios y tarifas; y circular con 
el certificado de revisión técnica 
vencido, son algunas de las viola-
ciones detectadas".

Por supuesto que no son las úni-
cas, ni tampoco resulta suficiente 
lo hecho ante tanto malestar cau-
sado por actitudes indolentes.

"En el caso de transporte, el 
seguimiento es imprescindible, 
debido a la situación actual. Corres-
ponde a la Empresa Provincial de 
Transporte implementar va-
riantes para garantizar la movili-
dad de las  personas. Igualmen-
te, hay que verificar los puntos 
de embarque, sobre todo en los 
horarios pico de la mañana y la 
tarde, además de las piqueras de 
mayor concurrencia", insiste el 
gobernador de Cienfuegos. 

Nada cambia por obra y gracia 
de las buenas intenciones y de-
seos; de ahí que ser sistemáticos 
y eficaces vienen a ser los compo-
nentes de la ecuación vital que es 
el enfrentamiento. 

Entre los fenómenos 
más comunes figuran la 

comercialización ilegal de 
productos agropecuarios y 
las violaciones de procesos 

en entidades y puntos de 
venta de ese propio sector, 

donde quebrantan las 
normas de protección del 
consumidor;  el mercado 

informal de productos 
y mercancías de alta 

demanda en viviendas, 
espacios públicos, ventas 
de garaje, entre otros; así 

como la presencia del 
tráfico de divisas y su 

tendencia especulativa.



Ramón Barreras Ferrán       
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La madre está desesperada porque 
ya no sabe cómo componer el rompe-
cabezas diario de proveer la merien-
da para la escuela. Panes, refrescos, 
queso… son tan difíciles de encontrar, 
que cuando te los topas, la mayoría ha 
variado el precio desde la última vez 
que lo adquiriste. Ya no importa si se 
“aprieta el cinturón” o no, en aras de 
completar ese ligero refrigerio que le 
proporcionará energías al pequeño 
hasta volver a casa. 

La madre apenas tiene tiempo o 
fuerzas para hacer la cola intermina-
ble que desde las 5:00 de la mañana, 
o antes, organizan en la panadería del 
barrio. Ya ha agotado todas las alter-
nativas posibles de torticas, refrescos 
de “polvitos”, jugos naturales (cuando 
aparecen las frutas, en un país tropi-
cal, ¿qué paradoja, verdad?). La cuen-
ta sigue en números rojos y no da. “No 
juega la lista con el billete”, parafrasea 
aquel refrán popular. Los precios su-
ben en espiral y los montos reales de 
los productos están siendo inalcanza-
bles para la población. 

De un día a otro todo cambia. La pe-
luquera, el carretillero, la manicura, el 
zapatero, el timbirichi... todos. Como 
si se hubiesen puesto de acuerdo, su-

Hace unas horas me llegó un 
mensaje de una amiga: “¡Esto es 
genial! Debieran aprehenderlo y 
aplicarlo”, afirmó.

“Una empresa de China y otra 
cubana trabajaban juntas en la 
pesca. Los chinos pescaban por 
toneladas y los cubanos, casi 
nada. Fue así por mucho tiempo. 
Contrariado, el jefe cubano pidió 
reunirse con el jefe chino y le dijo:

¿Qué ustedes hacen que pes-
can y pescan y nosotros casi 
nada? Realizamos reuniones se-
manales de nuestro Consejo de 
Dirección, donde analizamos 
con profundidad el problema 
de la poca captura y tomamos 
acuerdos. Creamos un grupo de 
trabajo especializado. Hemos 
hecho planes de medidas que se 
chequean diariamente y cons-

tituimos un puesto de mando. 
Nuestro grupo de control interno 
analiza las causas y condiciones 
para evitar hechos de corrupción 
y los delitos. Constituimos tres 
comisiones, una contrapartida de 
las otras para analizar críticamen-
te el porqué apenas pescamos. 
Realizamos matutinos diarios y 
reuniones semanales con todos 
nuestros marineros. Es decir, que 
hemos identificado el problema. 
Estamos trabajando intensamen-
te para darle solución. Elevamos 
los informes correspondientes, 
como está establecido. 

“Pero ustedes pescan mucho 
y nosotros poco. ¿Qué es lo que 
hacen?

“El chino miró al cubano, se 
encogió de hombros y le dijo: 
¡Pescar!, nosotros lo que hacemos 
es pescar”.

Lección sabia. En realidad, 
poco resuelven las reuniones en 
las cuales una y otra vez se repiten 
los mismos pronunciamientos: 
“Solucionaremos eso”, “trabaja-
mos en esa dirección”, “buscamos 

la solución”…
Puedo asegurar que en más de 

40 años de ejercicio periodístico 
he escuchado esas frases miles 
de veces, sin que aparezca, por lo 
general, el resultado esperado y 
requerido.

He escrito del reunionismo, 
ese mal enraizado en el queha-
cer laboral cubano, porque no 
se aplica otro método menos 
engorroso y que no ocupe tanto 
tiempo, como el diálogo en el 
puesto de trabajo, como hacía 
el "capitán de la clase obrera", 
Lázaro Peña González; o un do-
cumento con orientaciones; el 
correo electrónico, los mensajes 
por móviles… Raúl Castro, en 
una ocasión, criticó fuertemente 
ese afán por realizar tantas reu-
niones. Para cualquier asunto se 
planifica y realiza una de ellas, en 
la que por lo general, los directi-
vos principales llegan atrasados 
y un grupo numeroso de subor-
dinados, que fueron convoca-
dos, esperan pacientemente a 
que se incorpore y se pierde un 

tiempo valioso, útil para ocupar-
se de los asuntos fundamentales 
en las entidades y los centros de 
la producción y los servicios en 
los diferentes sectores.

Con periodicidad asistimos a 
reuniones en las que al terminar 
nos preguntamos: ¿para qué se 
efectuó? Porque son la reitera-
ción de lo mismo con lo mismo, 
de frases hechas, repetidas mil 
veces y en las que son adop-
tados acuerdos que jamás son 
chequeados.

Tengo la experiencia personal 
de un asesoramiento que a un 
medio de comunicación hon-
dureño al que fui convocado. Lo 
primero que me advirtió la jo-
ven gerente fue que se haría una 
reunión al final del mes, y de no 
más de una hora. En los 30 días 
que estuve allí se trabajó mucho, 
pero nada de encuentros de más 
de cinco personas. Y todo fun-
cionó como un reloj, al menos 
en lo referido a la labor periodís-
tica. Temprano en la mañana se 
definía qué hacer y todos los in-
tegrantes del equipo de reporte-
ros y fotógrafos salían a la calle a 
buscar las noticias y regresar con 
ellas. Así sí se “pescaba”.

Al afán “reunionista” criollo 
está unido también el de los ma-

tutinos, vespertinos y actos por 
cualquier acontecimiento. Con-
sidero —aunque puedo estar 
equivocado— que, por ejemplo, 
deben celebrarse los aniversarios 
cerrados de cualquier efeméride 
o constitución de organismos, 
salvo las conocidas excepciones, 
por el carácter histórico trascen-
dental que tienen.

Hay que propiciar el aprove-
chamiento de la jornada de tra-
bajo, porque es lo fundamental. 
Así lo refrenda la Constitución 
de la República en el Artículo 31. 
“El trabajo es un valor primordial 
de nuestra sociedad. Constituye 
un derecho, un deber social y un 
motivo de honor de todas las per-
sonas en condiciones de trabajar. 
El trabajo remunerado debe ser la 
fuente principal de ingresos que 
sustenta condiciones de vida dig-
nas, permite elevar el bienestar 
material y espiritual y la realiza-
ción de los proyectos individua-
les, colectivos y sociales.

“La remuneración con arreglo 
al trabajo aportado se comple-
menta con la satisfacción equita-
tiva y gratuita de servicios sociales 
universales y otras prestaciones y 
beneficios”.

En fin, más trabajo y menos reu-
niones, para “pescar más”.

¡Pescar!, ¡Pescar!...

man 10, 20, 50 y hasta 100 pesos a la ci-
fra original del servicio o el producto, 
aun cuando la mercancía sea la misma 
de ayer, antier, o la semana pasada. 
Todo ello como consecuencia directa 
de la inflación a la cual nos asomamos 
ahora mismo en Cuba, un efecto bu-
merán de la continua devaluación de 
la moneda nacional. 

A la falta de producción de alimen-
tos, la escasa o nula oferta en el mer-
cado nacional, la formación arbitra-
ria de precios por la mayoría de las 
empresas comercializadoras…, se le 
suma la especulación en el mercado 
informal, a partir de la importación de 
artículos inexistentes en las tiendas.

Por supuesto, no desconozco y 
aplaudo la flexibilización de impor-
taciones por personas naturales, pues 
en la mayoría de los casos llegaron 
para solventar algunas insatisfaccio-
nes comerciales, a contrapelo del agu-
jero cada vez más grande y doloroso 
en el bolsillo. 

Por otra parte, el nuevo mercado 
cambiario y la comercialización de 
divisas que aparecían como ese halo 
de esperanza que enrumbaría nuestra 
economía famélica, ha ocasionado, a 
mi entender, el efecto contrario a lo 
que se planificó. Las buenas intencio-
nes de la teoría no han funcionado en 
la práctica.

Además, la poca capacidad de venta 

La inflación, 
un bumerán que 

nos consume
de divisas por parte de las Cadecas y 
la alta demanda de la población gene-
ró una comercialización paralela en el 
mercado informal, que elevó su precio 
hasta 200 CUP, la cifra más alarmante 
desde que se implementara la medida.

“Las medidas aplicadas hasta ahora 
para contener la inflación en el país 
han tenido un alcance limitado”, reco-
nocía el ministro de Economía y Pla-
nificación, Alejandro Gil Fernández, al 
intervenir en el noveno periodo ordi-
nario de sesiones de la Asamblea Na-
cional del Poder Popular (ANPP) en su 
novena legislatura.

Los diferentes espacios dedica-
dos a la compra-venta de productos 
y servicios en redes sociales ahora 
mismo organizan la lógica comercial 
nacional, imponiéndose incluso a 
las entidades encargadas de regular, 
controlar y fiscalizar los precios, con 
medidas que realmente favorezcan a 
la población.

Es un secreto a voces que desde el 
underground se mueve la economía 
en Cuba. Coleros, revendedores, per-
sonas que venden “puestos”, gente de 
“buena voluntad” que aparece jaba en 
mano para ofrecerte lo adquirido “un 
poquito más caro”… constituyen el día 
a día en las calles del país. 

No poseo la varita mágica ni la fór-
mula perfecta para reordenar tales 
entuertos, pero sí estoy convencida de 

que existen muchas “fisuras” en las 
entidades por donde se “escapan” los 
productos destinados a la población, 
o de donde sale todo lo que se mueve 
en el mercado informal.

 “Hay asuntos que no se van a resol-
ver desde un nivel nacional (…), expre-
só recientemente el primer ministro de 
Cuba, Manuel Marrero Cruz, en un in-
tercambio de la máxima dirección del 
país con gobernantes e intendentes.

“La receta tiene que ser local y ajus-
tada a las características de cada terri-
torio”, concluyó.

La fórmula incluye el control, halar 
del hilo de la madeja... pero profundi-
zar en serio, no quedarnos en la epi-
dermis. Además de imponerles multas 
a los revendedores hay que investigar 
de dónde salen las mercancías, por-
que quienes revenden constituyen el 
último eslabón de la cadena. Detrás 
de cada venta en Revolico hay un di-
rectivo o un almacenero corrupto. 

“Ni el Partido ni el Gobierno pueden 
estar al margen de las problemáticas 
que están sucediendo en la sociedad, 
por lo tanto, no podemos ser contem-
plativos y no podemos tener inmovi-
lidad en la actuación ante escenarios 
sumamente complejos”, reconoció 
Miguel Díaz-Canel, en el más reciente 
Consejo de Ministros, donde se pre-
sentó un abarcador documento con 
directivas generales dirigidas a la pre-
vención y el enfrentamiento al delito, 
la corrupción, las ilegalidades y las in-
disciplinas sociales.

Y a ese gran rompecabezas le faltan 
piezas también prioritarias para esa 
madre y su familia. Ya no hace la lista 
de la compra, porque ahora mismo se 
debate en componer el acertijo diario 
de armar la merienda del menor.

Leyaní Díaz Hernández  
@LeiaDCienfuegos
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Hasta la última puntillaFidel Alejandro Conde Ravassa

Parece sencillo decir que pasa volando 
el tiempo; más aún, que se juntan los días 
con el trabajo constante, con el retumbar 
de martillos sobre clavos o que la fuerza 
del viento todavía empuja las horas del 
reloj para que avance y se lleve con él, 
lo malo. Más de un mes después, llegó, 
entre coordinaciones y disposiciones, la 
brigada de 30 campesinos dispuestos a 
levantar hasta la última casa del mejor 
tabaco del mundo. 

Ciento trece casas de tabaco existie-
ron en la Cooperativa de Producción 
Agropecuaria (CPA) 26 de Julio, ubica-
da en el municipio de Consolación del 
Sur, dentro de las áreas del consejo po-
pular Puerta de Golpe, justo antes del 
paso de Ian. Solo aquel que ha traba-
jado el tabaco conoce de los cuidados 
para lograr buenas hojas; en Pinar del 
Río, mucho más. 

Desde varios municipios de Cienfue-
gos campesinos agrupados por la repre-
sentación de la Asociación Nacional de 
Agricultores Pequeños (ANAP) en nues-
tra provincia partieron desde el pasado 
26 de octubre rumbo a Pinar, para pres-
tar sus manos. 

Este reportero pudo ver lo que el ca-
prichoso viento derrumbó y todavía no 
se ha podido levantar, “fue demasiado”, 
comentan algunos. “La brigada de 30 
hombres se dividió en dos partes, 14 de 
ellos se concentraron en esta CPA, la 26 
de Julio y el resto lo ubicamos en la CPA 
Piloto, que tiene un nivel de afectaciones 
superior, al ser más grande”, comentó 
Yoel Cuquillos Machado, presidente de 
la ANAP en el municipio de Cienfuegos 
que está al frente de la tarea. 

Resulta muy doloroso ver derrumbar-
se el sacrificio de tantos años, como le 
sucedió a José Manuel Dago Alfonso, 
productor de tabaco. Dos casas de taba-
co tenía dentro de su finca José Manuel, 
y hoy, vuelven a levantarse gracias a las 
manos cienfuegueras. “Estoy particu-
larmente orgulloso de su trabajo, de su 
comportamiento, que somos bien lleva-
dos; ellos son especiales. Ya participa-
ron en la otra casa mía, se nos acabó el 
material y comenzamos con esta, para 
ir adelantando”, explicó Dago, con el su-
dor corriendo por su cara, apurado para 
traerle agua fría a la tropa. 

De las 113 casas de tabaco de esta CPA, 

once quedaron en pie, o al menos su es-
tructura, el resto pasó a la historia, como 
se dijera en buen cubano. Cada aposen-
to (división dentro de la casa de tabaco), 
tiene un costo de más de 143 mil pesos, 
ese es el precio mínimo de una casa de 
tabaco con solo una de estas divisiones, 
incluídos 15 mil pesos de mano de obra. 
“Para sufragar este costo, el Banco en 
Pinar del Río otorga créditos a los pro-
ductores, con intereses bajos y plazos de 
hasta diez años para pagar la deuda”, ase-
guró Ober Hernández Martínez, director 
económico de la CPA 26 de julio. 

Pedro Ramiro Vives Montalvo es qui-

zás el mayor de los campesinos cienfue-
gueros que está en esta CPA en Puerta de 
Golpe; tiene 74 años, es de Abreus y esta 
es su tercera vez ayudando en Pinar, se 
puede decir que cuando se le necesita 
por estas tierras, siempre viene. También 
es el jefe de la brigada. 

¿Cómo pueden hacer todo esto, sin tan-
tas herramientas, sin motosierra? 

“Figúrese, con la fuerza moral y el 
compromiso que vinimos a cumplir con 
ellos. No hay de otra. Entonces lo que 
haya que hacer,  recuperar y trabajar. Lo 
que más nos ha parado ha sido las pun-
tillas; estábamos trabajando con usadas, 

pero ya nos entraron nuevas y ahí va-
mos intercalando. La motosierra la pedí 
desde que llegué, pero no la han traído 
porque está rota, pero ya dije que la tra-
jeran, porque Rogelio -un campesino del 
lugar-, se comprometió a repararla. Has-
ta ahora con mis compañeros no tengo 
problema. Este de acá —señala hacia 
arriba de la estructura de madera— es de 
Aguada, sabe un poquito de carpintería, 
y lo estoy enseñando, porque tiene que 
ayudarme allá arriba de los palos esos”.

¿Cuánto tiempo estima que estará por 
acá?

“Mire, yo le voy a decir francamente, 
cuando a mí me contrataron pa´quí, yo 
dije que venía hasta que se clavara la úl-
tima puntilla, y las otras brigaditas mías 
que están por ahí también, mientras 
haya trabajo y el campesino nos diga. 
Y bueno, el domingo lo que haga falta; 
aquí mismo, le pusimos el techo al con-
sultorio”. Agregaba Pedro antes de po-
nerse nuevamente al trabajo. 

Disposición no falta, los campesinos 
ayudan todo el tiempo, carencias mate-
riales aparte, a levantar casas de tabaco 
en Vueltabajo mientras el tiempo se es-
capa entre jornadas de sudor, serrucho, 
puntillas, y las semillas del mejor tabaco 
del mundo esperan para ser sembradas 
nuevamente en tierras pinareñas. 

Desde el 26 de octubre una 
brigada de 30 campesinos 
cienfuegueros se incorpo-
ró a las labores de recupe-
ración en Consolación del 
Sur, Pinar del Río. / Fotos: 

del autor

José Manuel Dago Alfonso, productor de 
tabaco, es uno de los campesinos que reci-
ben la ayuda de sus iguales cienfuegueros. 

Trece casas de tabaco 
fueron afectadas en la 
CPA 26 de Julio, encla-
vada en el consejo po-
pular Puerta de Golpe, 
Consolación del Sur. 

Ramiro Vives Montalvo, de 74 años, vino junto a su hijo a trabajar en Pinar del Río en la 
recuperación de casas de tabaco. 

Los campesinos cienfuegueros laboran en condiciones desfavorables y carecen de muchas de 
las herramientas necesarias; aun así, planean terminar todas las casas de tabaco de esta CPA.

Más de un mes luego del paso del huracán Ian por tierras 
pinareñas, campesinos cienfuegueros ayudan en la 

recuperación del campo vueltabajero
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 Roberto Alfonso Lara
@lararoberto06

Todo cuanto pueda decirse de los 
apagones nunca alcanzará a expresar el 
grado de desespero que produce en las 
familias, más en una realidad con tantas 
escaseces. Por eso, encontrar la luz al fi-
nal del túnel, en medio de la peor contin-
gencia energética vivida por el país en el 
presente siglo, encabeza la lista de prio-
ridades del gobierno cubano.

La intención, divulgada en la prensa a 
finales del pasado mes de agosto, consis-
te en recuperar cerca de 490 megawatts 
(MW) de potencia en las centrales tér-
micas y en las unidades de generación 
distribuida antes de concluir el año, de-
clararon autoridades del Ministerio de 
Energía y Minas.

Hoy en Cienfuegos, además de los 
persistentes trabajos en la Termoeléc-
trica Carlos Manuel de Céspedes, los es-
fuerzos se concentran en revitalizar las 
once plantas de fuel oil y diésel que exis-
ten en la provincia, administradas por 
las empresas de Generación de Energía 
Eléctrica con Grupos Fuel oil (Emgef ) y 
Grupos Electrógenos y Servicios Eléctri-
cos (Geysel).

De la concreción de cada una de las 
acciones previstas dependerá que Cuba 
transite hacia un escenario más favora-
ble en el comportamiento del Sistema 
Electroenergético Nacional (SEN), si 
bien por ahora tal recuperación en nin-
gún caso será absoluta, sino paulatina y 
limitada. 

POR MAYOR POTENCIA

Trabajar al menos con el 50 por ciento 
de la potencia instalada es el propósito 
de la Unidad Empresarial de Base (UEB) 
Geysel Cienfuegos de cara al mes de di-
ciembre, cuando se espera que el país 
consiga alejarse de los apagones. Así lo 
sostuvo Aliesqui Jiménez Ravelo, direc-
tor de la entidad, al comentar sobre el 
estado técnico de las ocho baterías de 
grupos electrógenos que operan en el 
territorio. 

“En la actualidad están disponibles 
solo tres, localizadas en la Refinería de 
Petróleo, el reparto de Junco Sur, de la 
ciudad cabecera y el municipio de Cru-
ces. El resto se halla fuera de servicio, 
con excepción de los dos grupos que 
conforman el enclave de Antonio Sán-

chez, en Aguada de Pasajeros, los cuales 
enviamos a Pinar del Río tras el paso del 
huracán Ian.

“Nuestra meta para el fin de año se 
centra, específicamente, en los 40 moto-
res de la Refinería, donde reincorporare-
mos catorce unidades para llegar a los 50 
MW de potencia en esta central eléctri-
ca, que tiene una capacidad original de 
84 MW. Similar estrategia —comentó el 
directivo— aplicamos ya en las otras dos 
bases que funcionan”.

La alternativa para recuperar genera-
ción en dicha planta, la más moderna de 
Cienfuegos con apenas cuatro años de 
explotación, pasa por complejos proce-
sos que implican el envío de los motores 
al extranjero para su mantenimiento.

“Por las exigencias tecnológicas, es-
tos equipos cuando suman 12 mil horas 
son desmontados. El motor sale fuera 
de Cuba, a Alemania, para su reparación 
capital, mientras acá acometemos otras 
faenas en los demás componentes, y así, 
en cuanto arribe, incorporarlo en el me-
nor tiempo posible al SEN”, explicó Jimé-

nez Ravelo.
De acuerdo con sus declaraciones, 

para el 20 de noviembre se prevé la llega-
da de los catorce motores y el propósito 
es montar ocho en una primera fase, y 
seis en la segunda. Ello permitiría a Gey-
sel Cienfuegos aportar casi la mitad de 
su potencia instalada, la cual ronda los 
109 MW. Para el escenario de crisis que 
afrontamos, sería un bálsamo, aunque 
cabe llamar la atención sobre la falta de 
perspectivas a corto plazo para sus otras 
centrales eléctricas.

DESPEJAR PENUMBRAS

La base de grupos electrógenos fuel oil 
de Cruces, perteneciente a la UEB Emgef 
Cienfuegos, clasifica como una de las 
mejores en Cuba. De sus doce motores, 
tiene en funcionamiento once y hasta la 
semana pasada asumía el 33 por ciento 
de la generación distribuida en el país.

“Recién concluimos una reparación 
capital que nos permitió elevar la dispo-
nibilidad”, apuntó Evelio Navarro Aladro, 
jefe de esta central eléctrica. Allí de los 
20,4 MW de potencia instalada, 18,7 se 
encuentran disponibles. La entrada pro-
gresiva de piezas de repuesto facilita la 
implementación de mantenimientos en 
secuencia, en aras de ser más eficientes. 

“Hablamos de intervenciones profun-
das, orientadas a recuperar una serie de 
parámetros en el motor y a valorar las 
piezas que necesitan sustituirse por 
el fabricante. Esto —dijo Navarro Ala-
dro— demanda mucho de la entrega 

La entrega e iniciativa de los trabajadores del sector energético sobresalen en las labores 
de mantenimiento a los grupos electrógenos de Cienfuegos. 

Yulieski trabaja desde hace catorce años en la central 
eléctrica fuel oil de Yaguaramas y es allí la única mujer 
que ejerce como operadora. 

Inaugurada en 2007, la central eléctrica 
fuel oil de Cruces se ratifica como una de 

las mejores del país, a pesar de afrontar 
no pocas dificultades. 

¿Luz al final del túnel?
e iniciativa de nuestros trabajadores, 
quienes han respondido a la altura”. 

Otra situación atraviesa el emplaza-
miento de Yaguaramas, en el municipio 
de Abreus, donde cuatro grupos aportan 
energía al SEN de manera constante y 
cinco lo hacen exclusivamente en el ho-
rario pico.

Yuinel Durán Hernández, jefe de ope-
raciones, afirmó que “nuestra principal 
tarea es recuperar los motores con piezas 
nuevas y otras que aún permanecen en 
buen estado. Aunque luego de estos 
trabajos han ocurrido averías, por lo 
general logramos sincronizarlos en un 
período de 72 horas”.

“La labor es bien ardua, de mucho sa-
crificio y análisis para evaluar qué hacer 
con lo poco que tenemos, a partir de la 
carencia de recursos”, añadió Yulieski 
Gómez Córdova, la única mujer que se 
desempeña como operadora en la plan-
ta de Yaguaramas, junto a una brigada de 
más de 20 mecánicos.

Tal resulta el sostén de la Emgef Cien-
fuegos a fin de poner en servicio 38 de 
sus 40 grupos electrógenos al término de 
2022. Hoy tiene fuera siete unidades y ya 
genera 50,9 MW de los 51,2 comprome-
tidos con el país para esa fecha, todavía 
por debajo de su potencia máxima, esti-
mada en 68 MW.

“Solo dos no podrán recuperarse por-
que carecemos de las piezas”, expresó 
Yunier Amador Rodríguez, director de 
esta UEB, la cual mantiene ahora mismo 
una disponibilidad técnica superior al 75 
por ciento. “Con el apoyo de la industria 
militar, de las Fuerzas Armadas Revolu-
cionarias, persistimos —dijo— en el pro-
pósito de incorporar más grupos al SEN, 
para contribuir a estabilizar la generación 
eléctrica y evitar los prolongados cortes 
del servicio que tanto afectan al pueblo”. 

Despejar las penumbras que imponen 
los apagones a la vida socioeconómi-
ca de Cuba y enrutar los pasos hacia la 
luz, no son meros desafíos. Constituyen, 
esencialmente, urgencias. 

MANTENIMIENTO A GRUPOS ELECTRÓGENOS
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Este domingo 13 de noviembre la cadena 
estadounidense Paramount + estrenará el 
primer episodio de la quinta temporada de 
la serie Yellowstone, momento esperado por 
millones de personas en el planeta y espe-
cialmente por quien firma, devoto de la obra 
desde su estreno en 2018, en tanto constituye 
uno de los hitos de la teleficción anglosajona 
del siglo XXI, más allá de cierto tufo conser-
vador impregnado a su relato.

Yellowstone, convertida en fenómeno so-
ciocultural dentro de los Estados Unidos, es 
la serie más vista de la televisión por cable en 
la historia de ese país, por arriba de Juego de 
tronos (HBO) y The Walking Dead (AMC), 
otros dos monumentos esenciales del for-
mato a través de la centuria en marcha.

El material, autoconsciente de su peso en 
el imaginario local, se ha instituido en el ya 
denominado Universo Yellowstone que, 
además de la serie madre con sus cuarenta 
episodios transmitidos hasta el momento, 
incluye las series derivadas, por estrenar, 1932 
y 6666; así como la ya emitida entre enero y 
febrero pasados, 1883. Todas, bajo la creación 
de un artífice del tema del oeste como Taylor 
Sheridan, autor de esa primorosa revisión 
contemporánea del género titulada Coman-
chería (Hell or High Water, 2016).

La saga de la familia Dutton narrada por 
Yellowstone, texto audiovisual a la gloria de 
Kevin Costner en el mejor papel y la compo-
sición más rotunda de su carrera, transcurre 
durante la actualidad en un rancho ganade-
ro estadounidense, aunque es un western 
puro de los de toda la vida, con envoltura de 
drama familiar. Dentro de dicha tesitura filial 
atraen las chispas de la siempre complicada 
relación del personaje protagónico de John 
Dutton, compuesto por Costner, con su dís-
cola hija, que alcanza cotas ásperas, como la 
conexión toda de esta mujer con el resto de 
su gente. 

Por el contrario, en 1883 (estrenada esta 
semana por la televisión cubana sin quizá te-
ner noticia los programadores del medio de 

A cargo de Julio Martínez Molina
@juliogranma

Anteriormente en…

Este sábado 12 de noviembre, la Sala Ateneo Armando 
Suárez del Villar del Teatro Tomás Terry, tendrá a la risa 
y la reflexión como protagonistas de la mano del grupo 
humorístico Onondivepa, que ofrecerá su presentación 
de igual manera el domingo a las 5:00 de la tarde.

Según dio a conocer el colectivo de promoción cultu-
ral de la institución, el espectáculo preparado consistirá 
en el compendio de sketch que ha formado parte del 
patrimonio de Onondivepa durante sus 36 años, bajo el 
mantra indiscutible de que El Humor nos Acompañe.

Este colectivo ha marcado pautas en el país desde la 

la existencia de la obra original, cuya emisión 
previa hubiese sido lo más atinado) el víncu-
lo entre los personajes centrales de padre e 
hija, James y Elsa Dutton (Tim McGraw y Eli-
sa May), está marcado por la ternura, la com-
prensión y un enlace comunicativo que hace 
entrañable la unión de estos seres, desde el 
mismo arranque hasta el momento culmi-
nante del episodio diez, final, uno de los más 
poderosamente tristes irrumpidos en la tele-
visión anglosajona en años.

1883, precuela de Yellowstone, se desplaza 
al pasado, justo al referido año del siglo XIX, 
en medio del viaje de los llamados pioneros 
(tardíos estos en realidad, pues ya quedaba 
poco territorio por colonizar) a través de las 
Grandes Planicies, en busca de la añorada 
Oregon. Los ancestros de los Dutton —ade-
más de James y Elsa, se trasladan en las ca-
ravanas, a lo largo de las praderas salvajes, 
el personaje de la madre, Margaret, y el hijo 
pequeño, John— emprenden el singular tra-
yecto marcado por la muerte de muchos co-
lonos y el exterminio de los nativos, algo esto 
último que la serie tiende a esquivar, pues, 
cual resulta común en el género, está con-
tada desde la perspectiva blanca. Si bien es 
proclive, seguro debido a los actuales tiem-
pos a favor de la inclusión, a ofrecer una vi-
sión más amable de la clásica con respecto al 
indio, pues Elsa, incluso, encuentra un gran 
amor de juventud en la figura de un nativo. 

Ella es el personaje rector del relato en 
1883, construido en tanto coming of age o his-
toria de crecimiento. La adolescente se hace 

mujer, comprende el sentido del sacrificio, 
experimenta las desgarraduras provocadas 
en el alma por el dolor de la pérdida, lucha 
por su vida y la de los suyos, durante este 
periplo azaroso y repleto de peligros que los 
Dutton, semejante al resto de los caravanis-
tas, sortean de la forma que pueden.

La voz en off del personaje central, error 
conceptual de Taylor Sheridan, sobrecarga 
de información y regala cierto aire melifluo 
de serie barata a lo Arrow a una trama que 
podía prescindir perfectamente de tal au-
tonarración. Algunas acciones del mismo 
personaje (su relación sexual con dos hom-
bres en el camino, a poca distancia de sus 
padres) supone elemento constitutivo que 
podría verse más a resultas del #MeToo que 
al servicio de la credibilidad de una histo-
ria desarrollada hace 139 años, con cuanto 
implicaba la época en materia de restriccio-
nes o convenciones morales. Tampoco luce 
muy legítimo, para las fechas, el romance 
público entre la europea inmigrante y el ofi-
cial afroamericano.

No obstante, son detalles menores en un 
trabajo que no alcanzará la rotundez artísti-
ca de la serie madre ni tampoco el de expo-
nentes cimeros del género en la teleficción a 
la manera de Deadwood, pero que deviene 
bienvenido asomo de verdes retoños a un 
campo argumental tantas veces dado por 
muerto y otras tantas resucitado, añadiéndo-
le una carga de juvenilia, más señalada aún 
que la propuesta por los hermanos Coen en 
su revisitación de Valor de ley (2010) o por el 

británico Paul Greengass en su Noticias del 
mundo (2020).

Los amantes del western disfrutarán so-
bremanera esta serie al aire por la televisión 
cubana, encomiable además por sus valores 
de producción, hecho al cual contribuyen 
los diez millones de dólares destinado a cada 
uno de los diez capítulos.

Otro atractivo radica en su elenco, tan-
to para el público estadounidense como el 
mundial. Tim McGraw y Faith Hill, dos de las 
más populares estrellas de la música country 
de los últimos tiempos, incorporan a James 
y Margaret Dutton, los padres de Elsa. Un 
rostro icónico del western a la manera de 
Sam Elliott compone a uno de los dos vete-
ranos de la Guerra de Secesión encargados 
de guiar la caravana a través del Camino de 
Oregon. También aparecen, aunque en roles 
menores o cameos, Tom Hanks, Billy Bob 
Thornton, Graham Greene, Rita Wilson y el 
mismísimo Taylor Sheridan, quien como 
todo hombre poderoso del audiovisual grin-
go convoca a leyendas del calibre  de Hanks 
u otras a su set.

Desde esta sección recomendamos 1883 
a todos aquellos nostálgicos de esas tramas 
eternas de grandes superficies abiertas, ma-
jestuosidad del paisaje, luchas por la super-
vivencia en medio de las praderas, disparos, 
flechas, rudeza y lirismo. En breve será estre-
nada la segunda temporada, que también 
le invitamos a disfrutar junto a las todavía 
inéditas 1932 y 6666, así como la extraordinaria 
serie madre, Yellowstone, sobre todo esta.

B  L  O  N  D  E,

Onondivepa sábado y domingo en el “Terry” 
escena humorística de los años 80 e inicio de los 90, en 
múltiples ocasiones acompañado por otras agrupacio-
nes reconocidas como La Seña del Humor de Matan-
zas, Nos y Otros, La leña del humor de Santa Clara, Los 
Hepáticos y Salamanca, entre otras. 

Entre sus más destacados actores estuvo Ulises Toi-
rac, quien desde 1986 fungía como director, acompa-
ñado siempre por colegas de su carrera como Alfredo 
Oliva, Lyn León, Carmen Delia Pichardo, cultivados en 
las aulas universitarias. 

Recientemente, Alfredo Oliva González (director en 
la actualidad) y Angel P. Karell Arrechea, crearon el libro 
Onondivepa, 30 años de humor, descargable en forma-
to digital, donde relatan de manera resuelta y cordial la 
historia desde su fundación.

Delvis Toledo de la Cruz
@DVSToledo

Crecimiento, 
pasión y 
dolor en las
Grandes 
Planicies

1883: 
El tratamiento de la relación paterno filial del 

personaje de James  Dutton con su hija Elsa 
supone uno de los aciertos dramáticos de la 

serie 1883, estrenada en la televisión .
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Carlos E. Chaviano Hernández
@carchavia74

Con anterioridad ya hemos elogiado en 
esta página la actuación del atletismo de 
Cienfuegos, que este año protagonizó su 
mejor desempeño en la historia provincial 
de los Juegos Escolares, al ubicarse en el 
cuarto escaño del país.

Los cienfuegueros solo fueron superados 
por las representaciones de La Habana, San-
tiago de Cuba y Camagüey, territorios consi-
derados potencias de la disciplina.

La cosecha de seis medallas de oro, dos de 
plata y tres de bronce del atletismo de Cien-
fuegos estuvo liderada por Rosmeiby Quesa-
da Mederos, seleccionada la Más Integral del 
evento luego de sus títulos en 100 con vallas 
(con récord nacional incluido) y el exalón, 
donde sumó 4 mil 369 unidades.

Al respecto conversamos con algunos de 
los responsables de la hazaña.

“Desde hace varios años nos propusimos 
salir de los lugares de retaguardia (12, 13, 14) y 
comenzamos a implementar estrategias que 
potenciaron el trabajo en la base. Y llegaron 
los resultados, pues ya en 2019 nos ubicamos 
en la quinta plaza. Es cierto que ahora existía 
mucha incertidumbre debido al prolonga-
do tiempo sin competir, pero no solo nos 
mantuvimos, sino que mejoramos la posi-
ción”, explica Amílkar Ferrer, comisionado 
provincial.

El propio Amílkar señala que “a ello hay 
que sumar el esfuerzo y sacrificio de atletas 
y entrenadores, así como el apoyo de los pa-
dres”.

Annia González, considerada una de las 
mejores entrenadoras de la velocidad en el 
país, admite su satisfacción. “De verdad es-
toy muy contenta con el resultado. Imagína-
te, luego de dos temporadas de inactividad 
las chicas salieron muy bien, y Rosmeiby se 
lleva la distinción de Mejor Atleta. Me siento 
orgullosa y satisfecha”.

La muchacha reconoce que aún se emo-
ciona cuando recuerda la competencia. “Sa-
bía que podía tener un buen resultado, pero 
hasta yo me sorprendí con los tiempos que 
logré”.

Y precisamente eso resalta Adrián Cha-
cón, destacado corredor cienfueguero hasta 
hace poco miembro de la selección nacional.

“Me siento eufórico, pues se trata de lo me-
jor alcanzado por el atletismo de Cienfuegos. 

Nosotros contábamos 
con mejores condi-
ciones y no pudimos 
acercarnos a eso. Y no 
es solo el número de 
medallas, sino las mar-
cas que fueron muy 
buenas”.

EL ESTADO CA-
LAMITOSO DE LA 

PISTA

Sin embargo, resul-
ta contraproducente 
que, luego de la mejor 
actuación histórica de 
los escolares, la pista 
Rosendo Brunet, lejos 
de mejorar sus preca-
rias condiciones, muestre mayores signos de 
deterioro y abandono.

La instalación semeja un potrero cual-
quiera. El enyerbamiento es tal que en algu-
nas zonas llega al tamaño de una persona, 
sin contar arbustos de aroma, hierba en la 

Dos peloteritos de Cienfuegos 
integraron el equipo Cuba que 
tomará parte en el Campeonato 
Panamericano de Béisbol, cate-
goría 9-10 años, que se efectuará 
en Sinaloa, México, del 20 al 26 
de noviembre.

Se trata del jardinero Anthony 
M. Calderón, natural de Abreus, 
y el cienfueguero Jerson Cabre-

misma pista de carrera, 
suciedad en los ¿ba-
ños? y el local para las 
pesas…

“Afecta desde el mis-
mo momento que lle-
gas aquí, pues desde el 
punto de vista psicoló-
gico al ver este desastre 
se te quitan los deseos 
de entrenar, dice el co-
misionado. Muchas 
áreas de preparación 
no se pueden utilizar y 

los muchachos y sus profesores tienen que 
hacer malabares para entrenar”, comenta 
Amílkar.

“Yo misma solo vengo aquí dos días a la 
semana, pues de verdad las condiciones 
son pésimas. Me traslado con el grupo 

hasta Pastorita para poder trabajar”, agrega 
Annia.

Otros criterios recogimos entre deportis-
tas y técnicos.

“En la preparación general se debe utili-
zar la zona de césped, para luego pasar a la 
arcilla. Es imposible, pues no tenemos es-
pacio para el caso de las distancias largas”. 
(Adrián Chacón).

“Cuando llueve la pista se inunda y el 
fango nos impide correr, además de que 
hay problemas con las vallas”. (Leandro 
Pedroso, campeón 400 con vallas y bronce 
en 110 c/v).

“En la curva no hay carriles debido a la 
hierba”. (Rosmeiby).

“La aroma no nos deja utilizar la loma 
donde debemos hacer el fortalecimiento”. 
(Marcia Sierra, oro en 400 y 400 con vallas)

“En los círculos de lanzamiento hay mu-
cha hierba y los implementos se pierden”. 
(Luis E. Larduet, plata en disco y bronce en 
bala).

A ello Amílkar suma que “llevamos años 
solicitando la jaula de lanzamiento, y sin 
ella esas modalidades aportaron al meda-
llero. Incluso Luis Enrique fue promovido, 
junto a Rosmeiby, al equipo nacional.

“En varias ocasiones hemos planteado 
el problema y todavía no hay respuesta. No 
pedimos nada del otro mundo, sino las míni-
mas condiciones para realizar el trabajo. Y no 
es consecuente esta situación con los logros 
alcanzados por el atletismo de Cienfuegos”.

Lo más increíble es que, ante soberanas 
limitantes, este grupo se traza el propósito 
de ir por más, como lo atestigua en buen 
cubano Luis Enrique. “Aquí hay un lema 
que es ir siempre pa’ arriba del lío”.

El comisionado confía en su tropa. “Son 
muy buenos atletas y excelentes entrena-
dores. Pretendemos proseguir el ascenso. 
Pero necesitamos que mejoren las condi-
ciones”.

¿Serán escuchados esta vez?

Dos peloteritos de Cienfuegos en Panamericano de BéisbolAnthony M. 
Calderón 

destacó 
madero 

en ristre 
durante el 

Campeonato 
Nacional. 

(Cortesía In-
der Abreus)

ra, que se desempeña como ju-
gador de cuadro.

Ambos muchachos tuvieron 
un desempeño extraordinario 
en el Campeonato Nacional 
de la categoría, que tuvo su 
fase final en Sancti Spíritus.

En tierras del Yayabo An-
thony bateó para un astro-
nómico 545, mientras Jer-

son lo hizo para 385.
El equipo cubano tiene pre-

vista su partida hacia sue-
lo mexicano el próximo día 
18. En el evento participarán 
ocho elencos del continente 
afiliados a la Confederación 
Panamericana de Beisbol (CO-
PABE). (C.E.CH.H. y Alfredo 
Landaburo Almaguer)

Una de cal… y otra 

de hierba 

Así entrenan los 
representantes del 
martillo y la bala. / 
Fotos: del autor

En sentido general, las condiciones de la pista Rosendo Brunet son pésimas.

Rosmeiby Quesada, la más integral 
del atletismo escolar.
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El ministro de las Fuerzas Arma-
das Revolucionarias (FAR), general 
de Cuerpo de Ejército Álvaro López 
Miera, ponderó en Cienfuegos la 
alianza estratégica con la Unión 
Eléctrica de cara a la colaboración 
de la institución armada para en-
frentar la actual situación energéti-
ca del país.

En la termoeléctrica Carlos 
Manuel de Céspedes, el también 
miembro del Buró Político conoció 
de las características técnicas de la 
planta, cuyo principal recurso, al 
decir de su director general, Yera-
nis Zurita García, es el capital hu-
mano de un colectivo Vanguardia 
Nacional por 42 años.

Según trascendió en el encuen-
tro, al momento de la visita los 
trabajos estaban concentrados en 
la reparación del transformador 
principal de la Unidad 4, averiado 
el pasado 31 de octubre. 

“De no presentarse algún in-

Constata ministro de las FAR alianza con la 
Unión Eléctrica en Cienfuegos

Al cierre de la edición, 
debía estar sincronizando la 

Unidad 4 de la Termoeléctrica, 
para aportar 120 MW 
al sistema nacional

conveniente, estimó Zurita García, 
y fluir el proceso tecnológico del 
secado, a más tardar el jueves el 
transformador pudiera estar de-
vuelto a la operación y así iniciaría 
el arranque del bloque y la poste-
rior sincronización al Sistema Elec-
troenergético Nacional (SEN), con 
una carga estimada de 120 MW”.

López Miera exhortó a identi-
ficar cada uno de los problemas, 
tanto aquí como en las centrales 
de  la generación distribuida, a fin 
de determinar cuánto más pueden 
contribuir la Unión de Industria 
Militar y otras estructuras de las 
FAR, a mejorar el funcionamiento 
de la planta térmica y de los grupos 
electrógenos.

Ante la necesidad de organizar 
cursos de capacitación en la propia 
entidad para completar puestos 
claves de operadores especializa-
dos, el ministro de las FAR sugirió 
que una importante vía de ingreso 
pudiera ser la inserción laboral de 
los desmovilizados del Servicio Mi-
litar Activo.

Acerca de la importancia de 

cumplir rigurosamente los progra-
mas de mantenimiento en cada 
una de las centrales de cualquier 
tipo, Alfredo López Valdés, direc-
tor de la Unión Eléctrica, insistió 
en que no se podía comprometer 
el futuro de ningún modo. En tal 
sentido, el directivo precisó que de-
ben acometerse estos trabajos an-
tes de diciembre en las principales 
plantas del país (Felton, Guiteras y 
Cienfuegos). En cuanto a la gene-
ración distribuida, señaló que de 
los mil 200 MW instalados, solo se 
llega a la mitad, por diferentes cau-

sas, entre ellas las intervenciones a 
tiempo, además de la falta de pie-
zas de repuesto.

Acompañado por Marydé Fer-
nández López, primera secretaria 
del Partido en la provincia; Alexan-
dre Corona Quintero, gobernador 
de Cienfuegos; el general de briga-
da Lázaro Cañada Rodríguez, jefe 
de la Región Militar (RM); y otros 
jefes, oficiales de las FAR y dirigen-
tes administrativos, López Miera 
recorrió áreas de la “Carlos Manuel 
de Céspedes”, donde se interesó 
por los trabajos en la reparación del 

transformador y el funcionamiento 
de la planta.

La propia comitiva estuvo en el 
emplazamiento de 40 motores die-
sel, aledaño a la Refinería de Petró-
leo Camilo Cienfuegos. Aquí pudo 
corroborar in situ el considerable 
apoyo de combatientes de dife-
rentes unidades militares de la RM 
en el acondicionamiento de los 
alrededores del centro, fundamen-
talmente en la limpieza de malas 
hierbas, así como otras acciones de 
mantenimiento, apoyo logístico y 
tecnológico.

En áreas de las reparaciones del transformador de la termoeléctrica. / Foto: del autor

Una inspección en más de diez 
panaderías del municipio de 
Cienfuegos arrojó irregularida-
des relacionadas con la calidad, 
elaboración y destino final del 
pan, cuando el país enfrenta difi-
cultades con las materias primas 
para garantizar los niveles de pro-
ducción que necesita el pueblo. 

Esta acción de control, liderada 
por funcionarios del Partido en la 
cabecera provincial, detectó pro-
ducciones en mal estado, al des-
cubierto y con bajo peso; presen-
cia de personal ajeno en las áreas 
de elaboración; falta de higiene 
(masas caídas al suelo y reutiliza-
das); y desvío de recursos dentro 
del propio establecimiento (aceite 

guardado junto a las pertenencias 
de los panaderos). 

De acuerdo con el informe pre-
sentado, el mayor número de in-
fracciones implicó a las panaderías 
de la Empresa Provincial de la In-
dustria Alimentaria (EPIA).  Asimis-
mo, se identificaron dificultades con 
la asignación poco equitativa de los 
insumos, carros y bandejas para 
mover el pan con elevado deterioro, 
escasa iluminación, alteración de 
los horarios de venta, desorganiza-
ción en las colas (específicamente 
en las unidades de la Empresa Cu-
bana del Pan) y comercialización 
preferencial a los revendedores. 

Dianelys Malagrida Terry, pri-
mera secretaria del Comité Mu-
nicipal del Partido en Cienfue-
gos, llamó a “la transformación 
y solución definitiva de las situa-
ciones encontradas, las cuales 

—dijo— suelen escudarse en las 
limitaciones que presentamos 
con las materias primas, pero en 
realidad responden a la dejadez e 
inobservancia de los administra-
tivos, quienes son los máximos 
responsables”.

Como resultado de este proce-
so, se impusieron multas de hasta 
8 mil pesos por afectaciones a los 
consumidores y a las entidades 
involucradas, y también por las 
violaciones que conciernen a la 
inocuidad de los alimentos. Ade-
más, deberán aplicarse las medi-
das administrativas correspon-
dientes a cada caso.

Emilio Almaguer Perdomo, 
funcionario del Comité Central 
del Partido, exhortó a acabar con 
la impunidad y a controlar siste-
máticamente, “para que el pueblo 
no piense, como sucede, que esta 
es otra campaña más. En Cuba 
—enfatizó— no hay manera de 
que nuestras panaderías se equi-
voquen y nos vendan pan con so-
brepeso. Detrás de eso, impera el 
bandidismo y la sinvergüenzura”. 

Detectan 
irregularidades 
en panaderías

En conferencia de prensa de la 
Dirección de Salud en Cienfuegos 
(DPS), y según declaraciones de la 
Dra. Ling Denisse Santeiro Pérez, 
directora del Centro Provincial de 
Higiene, Epidemiología y Micro-
biología (CPHEM), el dengue tien-
de al control, con un 54 por ciento 
de disminución de casos. “Cesa 
la transmisión, lo que no significa 
que no tengamos enfermos, y re-
sulta preciso aclarar este particu-
lar”, acotó.

Acerca de las medidas adopta-
das en el enfrentamiento, abundó 
la especialista:

“Continúa en desarrollo el plan 
operativo de control a las arbovi-
rosis, dividido por componentes,  
desde el Grupo de Enfrentamiento 
Multisectorial, el cual contempla 
la asistencia médica, además de la 

epidemiología, vigilancia y lucha 
antivectorial, docencia, investiga-
ción, y el aseguramiento logístico, 
al contar con el apoyo del Gobier-
no, Partido y organizaciones de 
masas. Todo esto permite desarro-
llar acciones superiores entre un 
mes y otro, hasta lograr la estabili-
dad epidemiológica de hoy.

“Contamos con un equipo de 
expertos, encargado de evaluar el 
comportamiento clínico, epidemio-
lógico y entomológico de cada una 
de las áreas de Salud, y supervisa los 
indicadores. Se controlan, además, 
los centros de trabajo y educacio-
nales, la realización de la pesquisa 
como método, durante dos ciclos 
centinelas de vigilancia de la lucha 
antivectorial, para desplegar estra-
tegias cuando se incrementa el nú-
mero de sospechosos de padecer 
la enfermedad, y actuar oportuna-
mente ante síntomas febriles ines-
pecíficos durante las primeras 24 
horas de notificados”.

Se tiende a control del dengue


